

Varios mensajes en los computadores de jefes guerrilleros comprometen a César Jerez con las Farc.

Hasta hace unos días el nombre de César Jerez era desconocido para la mayoría de colombianos. El jueves, sin embargo, en la Casa de Nariño hubo una reunión de cinco horas en la que Jerez estuvo en boca de los máximos responsables de la seguridad del Estado. No solo por ser uno de los dirigentes

de la protesta campesina que tiene paralizado al Catatumbo hace un mes, sino porque su nombre es mencionado en varios correos electrónicos de los principales comandantes de las Farc.

Jerez aparece como muy cercano a las Farc e incluso como miembro del PC3, el partido comunista clandestino de las Farc, en correos enviados o recibidos desde los computadores de Raúl Reyes, Mono Jojoy y Alfonso Cano, decomisados por las autoridades en las operaciones en las que murieron.

SEMANA revisó las copias de varios computadores, encontró esos correos y habló con Jerez, que se negó a comentarlos "Los medios cubren el conflicto desde las oficinas y no se dan cuenta del riesgo en el que ponen a la gente", dijo.

SEMANA, que conoce de primera mano la situación del Catatumbo, publica estos correos, como lo ha hecho en otros casos prominentes. Aunque algunos han intentado, desde diversas orillas, atribuirlos a inventos de la inteligencia oficial, los computadores incautados tanto a los paramilitares como a la guerrilla han sido pruebas en casos como los de parapolítica.

Su validez no se ha puesto en duda y los personajes en ellos mencionados se ponen en riesgo a sí mismos por las actividades ilegales en las que presuntamente incurrieron, no porque los medios informen sobre ellas. En este caso, varios de los correos en los que aparece Jerez han servido de base para abrir dos investigaciones preliminares en su contra, que están en curso en la Fiscalía.

Jerez es un reconocido dirigente campesino, líder de la Asociación Campesina del Valle del Río Cimitarra (ACVC), una histórica organización agraria del Magdalena Medio, y la Asociación Nacional de Zonas de Reserva Campesina (Anzorc). Además, es fundador de Prensa Rural un medio alternativo en internet, muy crítico de las políticas oficiales.

Es reconocido por su discurso articulado, su capacidad argumentativa y su preparación académica. Es geólogo de la Academia Estatal de Petróleos de Azerbaiyán, de la antigua Unión Soviética, con una maestría en Geología Industrial de Petróleo y Gas. Por eso, sabe



ruso, una lengua que le ha servido para ser profesor y traductor. Además de eso, tiene estudios de Gestión y Planificación del Desarrollo Urbano y Regional. Su ocupación, sin embargo, no es la Geología ni el ruso sino la defensa de las zonas de reserva campesina, uno de los reclamos sustanciales en la protesta del Catatumbo.

El nivel de educación de Jerez y que lo haya adquirido en la potencia comunista han servido en algunas esferas para descalificarlo como vocero campesino. Un argumento poco convincente pues supondría que solo personas sin educación pueden liderar al campesinado.

Que las Farc coincidan con el reclamo de las zonas de reserva campesina e, incluso, que el enlace a Prensa Rural figure en la página de la delegación de paz de esa guerrilla en La Habana tampoco darían para mayor escándalo. Sin embargo, no fue ninguno de estos hechos lo que inquietó a los asistentes al encuentro del jueves la Casa de Nariño.

El primer correo es del 2 de abril de 2001, enviado a la líder guerrillera Olga Marín por Sara (Liliany Obando, representante de las Farc para Canadá y Centroamérica, capturada en agosto de 2008): "La información llega porque a dos compañeros César Jerez de la organización campesina de Cimitarra (hijos de Pastor [Alape, comandante del Bloque Magdalena Medio]) que estaban en gira en Europa en representación de COCCA les mostraron el proyecto de Ascal y les dijeron que fue presentado como la propuesta de las F".

El 14 de noviembre de 2006 Roberto Mono, un miembro de la comisión internacional de esta guerrilla en Dinamarca, le escribe a Reyes: "Al fin logramos que César Jerez de la ACVC asista en nombre del periódico digital 'Prensa Rural' para hablar sobre el señalamiento de 'terroristas' a sindicalistas por parte del Estado colombiano".

El 24 de febrero de 2007, Sara le dice a Reyes en otro correo: "Sé que la orientación de base de la ACVC es de la casa, gracias a los amigos como César Jerez".

El 8 de marzo de 2007, Timochenko escribe a Reyes: "La asociación de campesinos del Cimitarra tiene un compañero en misión en Europa, llama César. No sabemos si habrá quejas de él. Pero se están presentando algunas dificultades porque Lucas, de la comisión internacional, anda regando el cuento que César no es de la asociación y que no representa a nadie, lo que nos ha quitado varios apoyos que se habían comprometido con la asociación como tal. Ver que se puede saber al respecto".

El 17 de septiembre, Mariela (Leyla Ordóñez, del aparato de las Farc en España, bajo



caución en ese país y condenada por rebelión en Colombia), le escribe a Reyes: "Estuvo por aquí César Jerez para hablar con nosotros y proponer trabajo con la asociación. Dice que está manejando las relaciones y el trabajo internacional de la Asociación del Cimitarra, que es un trabajo orientado".

En un computador del Mono Jojoy, en un correo del 23 de julio de 2010, Baltazar (según las autoridades sería Timochenko), le escribe al Secretariado celebrando una concentración popular en Barrancabermeja, diciendo que "el protagonismo lo lleva la ACVC" y que se sumaron varias alcaldías. "Eso ayuda al blindaje de la actividad", señala, y añade: "La animación en la tarima estuvo a cargo de César Jerez (PC3)".

En un correo del computador de Alfonso Cano, del 31 de marzo de 2011, firmado por Jaime (otro alias de Timochenko, según las autoridades), se informa sobre un encuentro por la paz planeado para mediados de 2011 en Barrancabermeja: "En principios del mes de abril debe estar concretada la convocatoria e iniciarse giras internacionales hacia Europa se propone a César Jerez".

SEMANA tuvo acceso a la ficha migratoria de Jerez. Entre 2001 y 2013 registra 28 entradas y salidas de Colombia. Las fechas de algunos de esos viajes coinciden con las que se mencionan en los correos electrónicos. En 2012 estuvo en Venezuela en dos ocasiones, por breves periodos, y en marzo de este año figura viajando a La Habana por Panamá.

Las indagaciones de la Fiscalía contra César Jerez son, hasta ahora, preliminares. Como se sabe, la evidencia de los computadores de Raúl Reyes no se puede usar en procesos judiciales a partir de una sentencia en ese sentido de la Corte Suprema de Justicia, aunque hay correos de otros computadores que lo comprometen. En parte por estas razones, el gobierno, empezando por el presidente Santos, ha señalado la protesta del Catatumbo de estar promovida por las Farc. El ministro de Defensa habló indirectamente contra Jerez al decir que los líderes del Catatumbo vienen de Europa.

Jerez niega estos señalamientos. El representante Iván Cepeda salió en su defensa. Y la ACVC declaró: "César Jerez no es un guerrillero ni se encuentra infiltrando, ha estado públicamente acompañando, asesorando y siendo además vocero a petición de las mismas comunidades campesinas del Catatumbo".

Prensa Rural ha hablado de los "computadores mágicos", como una invención de la inteligencia militar. Sin embargo, la gran pregunta que queda flotando en el aire es si César Jerez es un genuino representante de los campesinos del Catatumbo o está actuando en sintonía con las Farc. Ojalá la Justicia la responda cuanto antes.



 $\underline{http://www.semana.com/nacion/articulo/catatumbo-correos-implican-lider-protesta/349856-3}$